

Interventions de Matthieu Gangloff au congrès de Perspectives
Le livre de Jonas
Quelques notes de Stéphanie Revault

Jonas chapitre 1 - L'improbable refus

Jonas est étonnamment seul, tout le long de l'histoire, personne pour faire miroir, pour l'accompagner, le questionner.

Il est fils d'Amittaï. Est-ce le nom véritable de son père ou un nom symbolique ? Amittaï vient en effet du mot vérité. Jonas serait donc "fils de la vérité". Il parle de fait avec vérité. Il a du mal à vivre avec cette vérité, mais il la proclame. Sa théologie est juste, mais quelle est la pratique de sa théologie ? Quelle obéissance à Dieu ?

C'est la première fois dans la Bible qu'un prophète est appelé à se rendre en terre ennemie (à Israël) pour envoyer un message de l'Eternel, avec une menace de jugement (il y a des appels plus simples que d'autres ;)).

La réaction de Jonas nous enseigne un certain danger : se lever pour Dieu... mais aller ailleurs que là où il nous attend, dans des missions que nous aurions choisi, loin des difficultés qu'on ressent face à une mission où le Seigneur nous a appelé ici, un contre-exemple de Jonas est Philippe : il est envoyé dans le désert par Dieu; il quitte la foule pour un endroit inhospitalier. C'est pourtant là qu'il va rencontrer l'eunuque éthiopien, qui deviendra 1er témoin chrétien de l'Afrique.

Nous avons tous un appel spécifique. Dieu m'appelle encore, dans l'intimité avec lui, dans la fidélité avec lui. Il nous appelle moins à faire qu'à être.

Jonas fuit. Que penser d'un serviteur de Dieu qui n'écoute pas Dieu ? Il ne fuit pas seulement loin de sa mission, il fuit loin de l'Eternel. C'est un projet étrange : comment fuir loin de Dieu ?

On peut faire ici un parallèle avec Caïn : il "fuit loin de l'Eternel" après avoir tué son frère. (Genèse 4:16).

Jonas est le reflet de son propre peuple, qui lui aussi a refusé d'être témoin des nations. Il se rend à Jaffa, pour fuir. C'est dans cette même ville que Pierre recevra une vision de Dieu d'être appelé à la mission auprès des non Juifs.

Pourtant, malgré son état d'esprit, Jonas est le 1er missionnaire annonçant la grâce aux nations. Notre être favorise ou non l'évangile. A quel point sommes-nous à l'image du Christ ou empêtrés dans le péché ? Nos actes parlent fort; notre "faire" est un "dire".

Quel Christ servons-nous, aimons-nous ? Avons-nous une vision d'un Christ glorieux ou une vision rétrécie du Seigneur ?

Dieu n'est jamais absent, même lorsque nous sommes dans une rébellion franche contre lui. Il se trouve maintenant sur le bateau. Ceux qui sont à bord avec Jonas pourraient être mêlés au châtement de son péché, ce qui donne à réfléchir.

Le sommeil de Jonas dans la tempête est ridicule. C'est un païen idolâtre qui ne connaît pas Dieu qui va le réveiller, tout un symbole !

On peut ici faire un parallèle avec Actes 27 - L'apôtre Paul est également pris dans une tempête, entouré de nombreuses personnes, Juifs et païens; mais là il est source de bénédictions pour elles.

On note l'attitude très respectueuse des étrangers sur le bateau envers Dieu et envers Jonas. Ils vont obéir à Dieu en jetant Jonas à l'eau, et vont reconnaître son autorité avec un sacrifice. Dieu se sert de son prophète pour se révéler à ces personnes, même contre le gré de Jonas...

Ici, un Juif va mourir pour sauver des non Juifs

Nous sommes aussi invités à mettre tout ce qui fait entrave en nous à la mer, écouter et obéir à Dieu, suivre Dieu, faire ce pas de foi, même si cela semble défier la logique

Œuvrer dans l'œuvre de Dieu... et non demander à Dieu de bénir nos projets

Jonas chapitres 2 et 3

Prière de Jonas - Le lieu est étrange (ventre d'un grand poisson), le contenu de la prière interpellant. La parole "Ceux qui s'attachent à de vaines idoles se privent de la grâce" est puissante.

Pourtant, la personne à l'honneur dans la prière n'est pas Dieu, mais Jonas... Jonas semble jouer un rôle plus important à sa délivrance que Dieu lui-même. Aucune mention de son péché ou sa repentance. Le prophète se présente comme un exemple de foi. Le responsable de la situation est... Dieu, qui l'a puni injustement, et sa "propre justice" l'a délivrée. Prière égocentrique qui cherche à se justifier non à se remettre en question Peut-être la taille du poisson reflète la taille de l'égo du prophète ;)

Le poisson littéralement "vomit" Jonas. D'autres termes auraient pu être utilisés que celui-ci, très négatif. Cela rappelle Dieu qui "vomit" les tièdes

Bien que le prophète s'entête, Dieu continue d'aller le chercher et le délivrer. Quelle grâce !

Peut-on être serviteur de Dieu et s'enfermer dans des dysfonctionnements importants ?

Que dit ce texte de l'état de mon cœur ?

Jonas est "revenu des morts" pour enseigner. Il va finalement à Ninive. Il n'y a aucune indication dans le texte que son cœur a changé. Aucune compassion n'est montrée à la population. Mais il sait qu'il n'a pas le choix.

Ninive signifie "maison des poissons". Jonas tourne autour de cette ville pendant 3 jours, ou peut-être autour du groupe de ville entourant Ninive, car la ville-capitale ne fait en elle-même que 12 km de circonférence, ce qui fait très peu de marche pour 3 jours...

Jonas obéit mais le cœur n'y est pas. C'est presque pire que la fuite. Sa prédication est la plus courte de la Bible. Il n'y a aucune explication sur le jugement annoncé, pas de pourquoi, pas même de mention sur qui envoie le message (Dieu lui-même !). Il annonce simplement une catastrophe (même mot utilisé pour Sodome et Gomorrhe). Il s'agit sans doute d'un résumé de sa prédication, mais cela met en contraste la brutalité de la prédication de Jonas (qui espère que ce jugement s'opère) et la grâce de Dieu.

Pourtant les habitants écoutent et se repentent ! Le résultat d'une prédication ne nous appartient pas... et Dieu nous surprend. Cela ne nous dispense pas de faire au mieux, mais cela dit que la Parole de Dieu est puissante. C'est Dieu qui change les cœurs.

Ninive aurait connu des événements difficiles les années précédentes, une peur d'un jugement divin aurait pu naître dans les cœurs, les préparant à ce message.

Le roi envoie un message à tous les habitants, les appelant à une repentance, y compris les bêtes ! N'oublions pas que ce texte a été écrit pour interpeller Israël sur son propre péché, l'absence de repentance entraînera le jugement, et de fait ce sera l'exil quelques décennies plus tard.

Un mot sur notre activisme : il peut cacher un souci d'identité. Est-ce que nous croyons que Dieu nous aime si nous cessons de faire ? Il ne nous aime même pas pour ce que nous sommes. Il nous aime parce qu'il nous aime, sa nature est amour.

Attention à notre orgueil, il peut être si présent y compris dans notre vie de prière... Que notre ministère soit marqué par notre dépendance à Dieu !

Jonas chapitre 4

Des milliers de personnes se tournent vers Dieu.

Réaction très étonnante de Jonas : la colère

Il est très mécontent que Dieu ait pitié de ce peuple. Il rejette la grâce de Dieu que celui-ci a donné. Il s'irrite quand la miséricorde de Dieu dont lui a été bénéficiaire s'applique à d'autres La colère de Jonas est une effronterie.

Dieu étant très pédagogue, il accueille sa colère et le fait réfléchir; il lui demande de s'examiner à la lumière de ce qu'il sait être vrai. Il vient confronter le pécheur là où il est - et nous ? Avons-nous ce courage ?

Jonas va ensuite à l'Est de la ville, c'est-à-dire la direction opposée au retour en Israël. Il construit un cabanon et attend... peut-être pour voir Ninive revenir à ses anciennes voies... prouvant ainsi à Dieu qu'il a tort d'avoir compassion

Quel parallèle saisissant et quel contraste avec la compassion de Jésus envers la ville de Jérusalem. Quelle est notre attitude face à ce monde ? Juge, moquerie ? Compassion ? Ayons les sentiments de Jésus pour nos voisins, nos connaissances... y compris les "non aimables", sans céder à la vengeance, l'amertume.

Ninive est sauvée, il reste une personne à sauver... le prophète lui-même. Le prophète s'éloigne dans son cœur de Dieu, les noms qu'il donne à Dieu sont de plus en plus neutres. Alors, Dieu prend soin de lui avec une "parabole en direct". Si le cœur du prophète s'éloigne de Dieu, le cœur de Dieu reste proche du prophète.

Dieu pose la même question deux fois "Fais-tu bien de te mettre en colère?" C'est un point central du texte, il invite le lecteur à réfléchir.

Jonas n'est pas seulement figé géographiquement, il est figé dans son cœur. Il a l'attitude de quelqu'un qui semble tout savoir, il s'entête.

Le livre donne le dernier mot à Dieu.

Le texte met en relief deux attitudes, celle de Jonas et celle de Dieu. Jonas est dans un bras de fer avec Dieu qui n'a pas de sens.

Le prophète a une bonne théologie... mais aucune cohérence avec son attitude.

La question finale posée par Dieu nous est aussi posée. Il n'y a pas de réponse, on ne sait pas ce que Jonas répond, car le sujet du livre est de savoir comment nous, les lecteurs, allons répondre...

Dieu veut nous pousser à aimer notre prochain. Toutes nos relations sont revisitées par la puissance de l'Évangile ! L'Église devrait par exemple être le modèle le plus éclatant de la réconciliation ethnique, et premier avocat de résolution des conflits entre les peuples. Chacun dans l'Église a sa part à jouer.

La grâce de Dieu est exigeante, elle invite à la repentance, un profond changement de cœur.